

# Diario Toledano

PERIODICO DE INFORMACION

**PRECIO DE SUSCRIPCION**

En Toledo: Un mes, 1,00 ptas.—En las demás provincias: Un trimestre, 3,50; un semestre, 6,50; un año, 12,00.—En el extranjero: Un año, 30,00.

Número corriente, 5 céntos.—Número atrasado, 10 céntos.

Fundador: J. Manuel Santos.

Redacción y Administración: Calle de Carretas, núms. 3 y 5, telf. 211. donde se dirigirá toda la correspondencia.

Director: Cándido Cabello Sánchez.

**PRECIO DE ANUNCIOS**

En la cabecera de la 1.ª plana, línea, 0,50 ptas.—En 1.ª plana, línea, 0,25.—En 2.ª plana, línea, 0,15.—En 3.ª plana, línea, 0,10.—En 4.ª plana, línea, 0,05. La 4.ª plana, 35,00 ptas.—Media id., 15,00.—Un cuarto id., 6,00.—Comunicados y reclamos, línea, 0,25.—Esquelas funerales, en 1.ª plana, 10,00.—En 3.ª id., 5,00

## Materiales de Construcción Instituto, 3.—Teléfono 179 JUAN DE CASTRO Y MESIA

GRANDES ALMACENES DE YESO, CEMENTOS NATURALES, PORTLAND, LADRILLOS, TEJAS, Y TODO LO CONCERNIENTE AL RAMO DE CONSTRUCCION

SERVICIO A DOMICILIO ECONOMIA GENEROS INMEJORABLES

**LA CARNE Y EL PAN**

### Hay que insistir.

El arduo problema del abaratamiento de la carne, cuyo precio elevaron los carniceros sin razón ninguna, según se ha demostrado de un modo claro y terminante que no da lugar a ningún género de dudas, es un problema que no debe darse al olvido, puesto que, si no la Junta de Subsistencias, por lo menos el alcalde, tiene medios más que sobrados para proceder enérgicamente con ese gremio que, sin escrúpulos de ningún género, no tiene para con el pueblo consideraciones que éste se merece.

Parece ser que la Junta de Subsistencias, ante la negativa de los carniceros que se sostienen en no bajar el precio, ha dado por terminada su misión, cosa que equivale en términos inconcusos a declararse tolerante, puesto que dispone de medios legales para ejercer presión sobre el gremio, cosa que, por lo visto, no quiere hacer por razones que ignoramos, ó tal vez por estimar que dentro de esa Junta está el señor alcalde, que como tal, y ya dentro de otro radio de acción, puede hacer mucho para obligar a los carniceros desistían de la actitud en que se han colocado.

El señor alcalde, con las Ordenanzas municipales en la mano, puede obligar a los carniceros a que cumplan al pie de la letra muchas de sus cláusulas que hoy están incumplidas, como son aquellas que se refieren a cuestiones de higiene en los establecimientos, requisitos que deben reunir los que expenden la carne, papeles que se deben de usar para envolver éstas, vigilancia estricta en los pesos y otros mil detalles que, de hacerse cumplir tal y como está ordenado, no tendrían los carniceros más remedio que bajar la carne con arreglo a lo que la justicia manda, ó cerrar sus establecimientos ante la exigencia del cumplimiento de la ley, que no se cumple, como la mayoría de las

leyes que se dictan en este nuestro clásico país de las paradojas y de las anomalías en su mayor grado.

El señor alcalde debe a todo trance hacer que los carniceros cumplan lo legislado, ya que su actitud no es en modo alguno ajustada a razón y lógica, procediendo con el pueblo de una forma altamente censurable, en el momento que su sinrazón está plenamente demostrada.

Todos nuestros pesimismos se cumplieron al pie de la letra; anunciamos con antelación la subida de la carne, y a pesar de que alguien nos censuró, la carne se subió; ahora, a pesar de cuanto han dicho los panaderos, el alcalde y su periódico rodrigón, afirmamos que, dentro de muy poco tiempo, los panaderos ELEVARAN EL PRECIO DEL PAN, cosa ésta que nos consta de un modo positivo y que anunciamos al señor alcalde para que no le coja de sorpresa como la subida de la carne, y empiece a poner los medios para evitarlo y adelantarse, con el fin de que no se consume lo que sería verdaderamente incalificable por arbitrario, y constituiría un abuso altamente intolerable.

El pueblo reclama por parte del señor alcalde una acción rápida y enérgica que normalice la situación actual, y que se preocupe de los intereses del vecindario, que hoy tiene, en el más triste abandono, por esa debilidad que le caracteriza y que tanto perjudica a la masa comunal, ó sea al pueblo.

### Charlas.....

**Los misereres.**

Este año no sabemos por qué causa se han celebrado los misereres sin orquesta, las notas del miserere de Esclava no han sido reproducidas por el eco en las grandiosas naves de nuestra catedral, ni han ido a besar las estatuas yacentes de reyes y cardenales que nos muestran su severidad y alta alcurnia en sus rostros de granito.

Como uno de los mayores alicientes que tiene la Semana Santa aquí en Toledo, son los misereres a grande orquesta, el Municipio presupuesta para tal acto la cantidad creo de mil pesetas, con el fin de que la solem-

nidad sea mayor y constituya un atractivo para aquellos que sean aficionados a la música.

Este año no sé en qué se habrán empleado los cuatro mil reales, supongo que en traer la masa coral, que si bien es cierto ha cantado primorosamente, los misereres no han gustado a nadie, tal vez por estar acostumbrados a que se verificasen con música.

El primer día fué muchísima gente, el segundo ya fué menos, y el tercero solo entraron a escuchar el miserere aquellos que profanan el sagrado recinto, y que van a estos sitios en busca de apreturas, para operar en las primeras protuberancias femeninas, sin tener para nada en cuenta el estado matrimonial ó de doncella, de la que se elige para desahogos de semejantes «tentaculares» que hacen cínica y groseramente oposiciones a la caricia de un roten magnifico y bien manejado.

Han sido los misereres una completa desilusión, esto al menos es lo que todos dicen y creo están en lo cierto al no ser que la ignorancia sea la causa de que se emita semejante opinión, en cuyo caso hay que pedir perdón y misereres sin orquesta hasta que lleguemos a un pleno estado de educación artística. ¿Serán los misereres del año que viene como los que este año han tenido a bien el colocarnos?

Yo de mí se decir que me es exactamente igual que sean con orquesta ó sin ella, pues es una de las cosas que la tengo anotada en el catálogo de la indiferencia, ahora bien, a los que les preocupan estas cosas y saben que el Municipio da para ello cuatro mil reales, piden música, y como el pueblo es el que paga, hay que darle lo que pide, en tanto que no sea otro el que pague, y por lo tanto el que con derecho mande.

*Cabello*

### NUESTROS POETAS

**Semana Santa.**

¡Semana Santa!  
Semana símbolo de nuestra vida: que tienes lágrimas, que tienes luto, y a la vez tienes dulce alegría.  
El hondo duelo de Viernes Santo, con gozo y júbilo después lo alivias; si las campanas callan solemnes por breves días es para luego tocar a gloria y hacer que el alma de amor sonría.  
Tras la amargura, vienen los goces: Cristo se muere, mas resucita La Dolorosa busca a su Hijo, pero lo encuentra; y su alma mística tras los dolores halla la dicha.

¡Semana Santa!  
¿Será lo mismo que tú la vida? Si tienes lágrimas y tienes duelos, a la vez tienes dulce alegría.  
Entre las penas y sinsabores conque este mundo nos martiriza, no faltan nunca bellos instantes en que sentimos cual gloria íntima, que allá en el fondo de nuestra alma una esperanza nos acaricia.  
Y es que, por triste que sea la vida, siempre hay en ella una esperanza que nos sonreía.  
Semana Santa; semana mística: ¿Será lo mismo que tú, la vida?  
SALVADOR AGUIRRE

El DIARIO TOLEDANO es el periódico de más circulación de Toledo y su provincia.

### Un hijo de Jalón.

**Triste odisea.**

Dice nuestro colega «El Pueblo Cantabro», de San Sebastián:

«Comunican, de Irún que esta tarde, a las seis, la Policía supo que en un campo inmediato a la población se encontraba un hombre completamente desfallecido.

La Policía pudo comprobar que el denunciado era un hijo de García Jalón, la víctima del tristemente célebre capitán Sánchez.

Se llama Alejandro y tiene veinte años de edad.

Cuando se cometió el famoso crimen de la Escuela Superior de Guerra, el hijo de García Jalón salió de la Academia de Infantería, donde se encontraba en calidad de cadete.

Actualmente vivía en Logroño, desde donde se trasladó a San Sebastián.

Aquí se gastó el dinero que tenía, y al encontrarse sin recursos se presentó en el Consulado de Francia, donde se alistó como voluntario para pelear contra los alemanes.

Desde Hendaya siguió el joven su viaje a Bayona, donde los médicos militares le reconocieron, dándole por inútil.

Entonces una pareja de gendarmes le acompañó hasta la frontera y le dejó abandonado y sin recursos en el puente internacional.

El infeliz aventurero vagó unos días, pasando muchas calamidades.

Al fin cayó rendido por un ataque al corazón, más grave por el estado de extrema debilidad en que el joven se encontraba.

El gobernador civil de Guipúzcoa, marqués de Atarfe, se ha hecho cargo del pobre muchacho y le atiende solícitamente mientras gestiona que la familia se haga cargo de él.»

**POR TIERRA EXTREMEÑA**

### Una impresión de viaje

De Don Benito, capitalidad del partido judicial de su nombre y ciudad importante, al pueblo de Santa Amalia, bonita y bien situada población, no es grande la distancia y por carretera no se marcha mal.... y hablo de carretera como nota saliente porque no andamos muy bien en esta importante región extremeña de lo que antes llamaban caminos reales: son aquí fatales las vías de comunicación de pueblo a pueblo, apartándose de la vía férrea....

Son muchos los capitalistas de propiedad rural y ricas estas poblaciones, a los que interesa directamente la mejora que a gritos pediría, si hablase, la importantísima producción agrícola y pecuaria; pero ¡al fin, españoles!, lo esperan todo de la tutela oficial, que no puede ser aquí y en muchas partes más deficiente.... Y vamos caminito adelante, dando

vuelcos el coche que nos lleva, no obstante lo que decíamos de la carretera ¡ha llovido tanto!...

Poco tiempo después de haber perdido de vista a Medellín, patria de Hernán Cortés, advertí que iba delante de nosotros una recua singular: como avanzada del grupo que constituía su acompañamiento, marchaban diez ó doce asnos flacos y viejos, de reposado andar y triste mirada, sujetos unos a otros por una soguilla para todos, sin más que un lazo de nudo corredizo al cuello de cada uno.

Extrañábame ver que ninguno de aquellos animales llevaba carga ni aparejo, y candidamente pregunté al cochero:

—¿Van de feria?

—¡Cál!, no señor, me contestó el cochero en lenguaje del país, mixto de andaluz y extremeño, contundencia manchega; eso quisieran ellos, ir de feria; van pa picaura.

—¿Eh?

—Pa las gallinas de don....

—Explicame.

—Mu sencillito, señor, que los matan y a luego pican la carne con una máquina que tienen igualita que pa hacer embutidos y asín se la echan la carne a las gallinas que asín también están ellas de gordas, lustrosas y poniendo ca huevo como una naranja....

El cochero reía y yo quedé pensativo.

Guardé silencio por si con palabras que respondieran a la impresión recibida con aquellos informes podía ofender el amor a su patria chica de los que me acompañaban en el viaje.

Después de todo, decía para mis adentros, defendiendo al señor del gallinero, maltratado por mis primeros pensamientos; después de todo, pudiera él contestar a quien censurase su procedimiento de alimentar gallinas, que cuando se sacrifican caballos, que dentro de la clase bestia es raza más distinguida, entregándolos a los cuernos del toro en pago a los servicios que prestó al hombre, no sería justo indignarse demasiado porque diera él banquetes de burro a sus gallinas, que por virtud de reacciones químicas que los alimentos sufren no pregonan con su apariencia de qué modo las nutren antes de salir a la venta en los mercados.... y además podría también añadir el dueño del corral que la carne de asno es similar a la de caballo, y ésta se come y paga bien en las fondas y comedores de París y otras importantes capitales del extranjero, y por fin, que ya quisieran tener lo que proporciona él a sus gallinas los beligerantes de la guerra europea que pasan hambre en las trincheras....

Puede que tuviera razón el señor de las gallinas a que me refiero, si dijera estas y otras cosas que no se me ocurren; pero aun así, sería en mí difícil borrar la impresión de tristeza que me produjo la vista de aquellos burros caminando hacia el suplicio sin protesta y hasta con alegría filosófica, no sintiendo palos de arriero....

Consultorio-Clinica Operatoria, Gabinete de Electricidad Médica y RAYOS X

DE LOS DOCTORES

### PIGA Y DELGADO

Núñez de Arce, 23, teléfono 10.-TOLEDO

**MEDICOS CONSULTORES**

**DOCTOR PIGA**

Profesor auxiliar de la Facultad de Medicina de Madrid. Enfermedades de pulmón y corazón. Los lunes, de 11 a 1 y de 3 a 5.

**DOCTOR DELGADO**

Médico del Hospital de San Juan Bautista. Medicina y Cirugía general. Todos los días, menos los festivos, de 2 a 3 y de 5 a 7.

**DOCTOR FERNANDEZ-CRIADO**

Del Hospital de San Juan de Dios y de la Facultad de Medicina (Hospital de San Carlos) de Madrid. Enfermedades de la Piel, Venéreas y Sifilíticas. Los domingos, de 11 a 1 y de 3 a 5.

**DOCTOR SANCHEZ-MORATE**

Enfermedades de la vista, todos los días de 11 a 1.

Se hacen toda clase de ANALISIS y serodiagnósticos.

# Escuela Toledana

## de Instrucción Militar Preparatoria

### Para soldados de cuota y EXCEDENTES DE CUPO

Con motivo del acuerdo tomado en Consejo de Ministros disponiendo el llamamiento á filas del cupo de instrucción, se abre en esta ESCUELA un curso especial para los mozos que aspiren á reducir el tiempo de su permanencia en filas, con arreglo á la vigente Ley de Reclutamiento.

Este curso empezará el día 1.º de Abril. Informes, noticias y matrículas, de una á tres de la tarde.

Calle Nueva, 4 y 6, 2.º—TOLEDO

Todo puede ser hasta que haya yo comido gallinas de las alimentadas con burro, y como fenómeno reflejo, y á pesar de las reacciones químicas, resulte... sin comer la carne de tan nobles bestias, hay casos en que sólo por tomar leche de burra....

Es muy fácil hacer una burrada.  
FEDERICO LAFUENTE

## Semana Santa.

### Los Misereres en la Catedral.

Se celebraron el Miércoles y Jueves Santos, tomando parte valiosos elementos de voces, y aun cuando ellos cumplieron, mereciendo grandes elogios, el público mostró grandísimo disgusto por la falta de la orquesta, pues verdaderamente le ha quitado toda su suntuosidad y esplendor, no prestándose al acto atención alguna, y, por lo tanto, convirtiendo la Catedral en un paseo público.

### JUEVES SANTO

#### Oficios en la Catedral.

A las nueve de la mañana se celebró la misa pontifical, recibiendo la Sagrada Comunión de manos de su eminencia, el Clero y excelentísimo Cabildo. Después, con toda solemnidad, se bendijo los Santos Oleos, llevándose al terminar en procesión el Santísimo al monumento, que se hallaba en la capilla de Nuestra Señora del Sagrario.

A todos estos oficios asistieron los señores canónigos en traje coral de gala con muceta blanca.

#### El Lavatorio.

A las tres se celebró el Lavatorio, en el que ofició el cardenal Guisasaola, que, después de enjugar los pies de doce pobres del Asilo de las Hermanitas, los besó y les entregó una moneda de cinco pesetas.

#### Sermón del mandato.

Con gran elocuencia, y sobre la humildad de Jesucristo, en nuestro templo primado, predicó el muy ilustre señor D. Inocente Aznar y Moreno.

#### La procesión.

Salió de Santa María Magdalena, asistiendo el Seminario, Colegio de San José, representaciones del Ayuntamiento, comisiones militares en traje de gran gala y banda de la Academia de Infantería.

#### Los monumentos.

Entre los que más sobresalieron, por suntuoso y buen gusto, figura el del Colegio de Doncellas, que era verdaderamente admirable, viéndose profusamente iluminado, así como la bella imagen de la Virgen de los Dolores, cuyo fondo era un verdadero tapiz de flores.

#### Sermón de Pasión.

En la iglesia de dicho Colegio se celebró á las ocho de la noche, siendo orador el reverendo padre Fernández, que estuvo muy elocuente.

### VIERNES SANTO

#### Oficios en la Catedral.

Se celebraron á las nueve, oficiando de pontifical su eminencia y predicando el sermón de Pasión D. José Rodríguez García-Moreno, canónigo magistral.

Después se verificó la procesión del Santísimo desde el monumento al altar mayor.

#### Sermón de las Siete Palabras.

Por la tarde, á las dos en punto, se celebró el sermón de las Siete Palabras por el ilustre señor D. Inocente Aznar y Moreno, que con gran elocuencia supo conmover hondamente á la numerosa concurrencia que llenaba las amplias naves del templo.

#### La procesión.

A las cinco, y de Santa Justa, salió la procesión del Santo Entierro, figurando en ella los armados y asistiendo el Seminario, Colegio de San José, excelentísimo Ayuntamiento, comisiones militares con uniforme de gran gala y banda de la Academia de Infantería.

#### Sermones de la Soledad.

A las siete se celebró en el Colegio de Doncellas, donde la preciosa imagen de la Virgen de los Dolores era acompañada de numerosos fieles, que con gran recogimiento escucharon la palabra divina de labios del orador sagrado el reverendo padre Fernández.

Igualmente se celebraron en San Nicolás y Santa Justa y Rufina.

La afluencia de forasteros, por causa del tiempo, no ha sido tan numerosa como en otros años.

## DESDE MADRID

(Por correo).

### La Semana Santa.

A pesar del frío intensísimo que se ha dejado sentir, las fiestas de Semana Santa han estado muy concurridas y animadas.

En la romería de la Cara de Dios hubo ayer inmenso gentío. Más de 60.000 personas desfilaron por la capilla.

Al terminar la procesión del Santo Entierro, era tanto el público que desembocaba en la Puerta del Sol, que la imponente avalancha hizo temer algún grave suceso.

Muchas mujeres fueron arrolladas, entre un griterío ensordecedor.

Una joven de dieciocho años fué atacada de asfixia, y dos niñas fueron salvadas de una muerte cierta, á punto de arrollarlas la multitud.

### Los indultos.

Fué, como todos los años, solemnisimo el acto de la Adoración de la Cruz, celebrada en Palacio.

Los reos indultados en tal acto son de las Audiencias de Guadalajara, Ciudad Real, Avila, Burgos y Huelva.

### Lo que dice Dato.

A pesar de la festividad del día, el Sr. Dato recibió ayer á los periodistas.

Manifestó que los telegramas de Marruecos no acusaban novedad, y les habló luego de la protesta de la colonia española en Portugal contra individuos de la misma que quieren arrogarse su representación para protestar de que haya una capilla católica, escuela, hospital, etc., para los españoles.

Añadió el presidente que no tiene noticia oficial de que, al clausurarse

las Cortes en Rumanía, el presidente del Consejo de aquel país hiciera un discurso ratificando su actitud de absoluta neutralidad.

### Manifestación disuelta.

En las afueras de Barcelona, se celebró el jueves una merienda de promiscuación.

Al regresar á la ciudad quisieron entrar en manifestación en la capital, pero la policía lo impidió.

Algunos manifestantes protestaron, y marchando á la Casa del Pueblo, prorrumpieron en mueras á la policía, la cual hizo que se disolvieran.

### Grave suceso en Sevilla.

Dicen de Sevilla que el jueves, cuando habla más concurrencia en la calle de las Serpes, se desarrolló un sangriento suceso.

El sacerdote D. Fernando Jurado acometió con una navaja á una bellísima señorita de dieciocho años, infliriéndola una herida muy grave en el cuello.

El agresor vestía un traje de paisano en mal uso.

Parece que la causa del suceso son amores contrariados.

X.  
2-IV-915.

## EN EL MATADERO

### La matanza de ayer.

Muy de mañana, como todos los años, acudió ayer al Matadero numeroso público para presenciar las operaciones de carnizamiento de reses.

Asistieron también el alcalde, señor Conde, y varios concejales.

Fueron sacrificados 26 vacas, 112 corderos, 6 terneras y 4 cerdos.

El público se aglomeraba principalmente en la nave de reses vacuñas, llenando por completo las galerías.

El gran número de reses carnizadas sugería á los curiosos comentarios muy pintorescos.

—Pero ¿quién se comerá tanta carne?—era la pregunta más general.

—¿Y tú—decían algunos—esos apetitosos cuartos traseros que cuelgan de los ganchos? Bueno, pues á mi casa apenas llega alguna pillrafa de esos desperdicios que los matarifes arrojan al suelo.

—La verdad—observan otros—que no es extraño que los carniceros estén tan gordos, con el sabroso vaho que á diario se les mete por los poros.

—Y sobre todo—se argüía—con el que se les mete por los bolsillos, que es mucho mayor y más sabroso.

—Fíjate, si no, ahora con la subida de las carnes....

—Que va á acabar por reducirnos las nuestras, á la más mínima expresión....

Y así transcurrieron agradablemente las horas de matanza.

## La máquina elevadora.

En la pasada sesión municipal fué objeto de gran discusión el asunto de la máquina elevadora de aguas, en el que se ventilan unos cuantos miles de pesetas, mejor ó peor empleados.

Algunos señores muestran su empeño decidido porque sean aceptadas las proposiciones de la casa Averly, sin esperarse á conocer las que hagan otras Casas para deducir quién da mayores ventajas.

Nosotros, siempre atentos á defender los intereses del pueblo, haremos un estudio detenido de este asunto para que triunfe la verdad y conveniencia comunal contra los chanchullos y componendas que algunos pretenden poner en práctica.

**El que no anuncia, se aisa y se arruina. El anuncio es el medio de relación más poderoso que existe entre los hombres.**

Probad en DIARIO TOLEDANO y os convencereis.

## DE SOCIEDAD

### VIAJEROS

Ayer, con motivo de la festividad del día, estuvieron en Toledo muchas personalidades, entre las que recordamos al general Luque, Villanueva, Urzáiz, Ricardo León y Menéndez Pallarés.

### PARA ACTUAR

en la Comisión mixta ha llegado á Toledo nuestro estimado amigo el médico de Orgaz Sr. Larramendi.

Sea bien venido.

## LA RESURRECCION

La aurora deslumbra al despuntar en el horizonte de purísimo azul; los rayos del sol forman con sus reflejos sobre las mansas y tranquilas aguas del río, torrentes de plata; con sus destellos mezcla el azul del cielo con un bello tinte de rosa, los capullos se abren á las caricias del sol, los ruiseñores, todas las aves saludan al nuevo día; Jesús ha resucitado y sus alegres trinos se elevan hasta Dios, las rosas se abren y le envían sus gratísimos perfumes, aspiden al infinito haciendo la atmósfera embriagadora, el ambiente suave, la brisa deliciosa, perfumada por el incienso de sus aromas.

La Iglesia se viste de riquísimos ornamentos, de sus mejores galas, ésta, se transporta de alegría; los órganos de sus templos entonan himnos de triunfo, estrofas de gloria; sus gratas melodías, sus notas armoniosas dejan nuestros corazones henchidos de gozo, de júbilo, de fe, de alegría; el altar es envuelto entre nubes de incienso; el pueblo cristiano celebra la resurrección del Señor, repican alegres las campanas, se mezclan con los toques de los clarines las trompetas, en sus estridentes sonidos las salvas de los cañones que atruenan el espacio, las banderas se elevan á las puntas de sus astas, es un momento solemne, sublime, conmovedor.

La Naturaleza también lo celebra, rinde culto á su Criador; los arroyos llevan en sus corrientes murmullos de armonía; los pajaritos cantan á porfía, ésta se presenta deslumbradora de belleza; en la alborada es todo encanto y alegría; las flores, formando con las gotas del rocío preciosas perlas, parecen estar cuajadas de brillantes, parecen una diadema de rubíes y esmeraldas; las ramas y las rosas, movidas por un leve y suave vientecillo se abrazan, se besan y confunden; nuestros ojos, todo lo crean y ante su gratísima contemplación, el alma queda extasiada, embriagada del más puro amor de Dios, el que se rinde con dulcísimo fervor, pues es su Salvador, el que por nosotros derramó su sangre; toda la Naturaleza refleja los destellos de su triunfo.

JOAQUIN LUQUE.

4 Abril 1915.

### Del Ayuntamiento.

**La sesión del miércoles.**

Preside el alcalde, Sr. Conde.

Asisten los concejales Sres. Arca, Urosa, Ortiz Pedraza, Villarreal, Moraleda, Castellanos, Ormaechea, Conde Pérez, Marín, Gamero, Bueno, Lozoya, Ledesma y Alegre.

Al comenzar la sesión, ni una sola persona en los bancos del público. Luego, poco á poco, van pasando algunos curiosos.

### Moción de Contaduría.

Vuelve á ser examinada una moción de Contaduría, relativa á la adquisición de utensilios para el mercado, que aplazada quedó en la sesión precedente para que el alcalde diese explicaciones sobre la forma en que han sido inverti-

das cantidades consignadas para material del mercado.

Requerido por el Sr. Ortiz, el alcalde da las explicaciones solicitadas, diciendo que dispuso la adquisición de aparatos de análisis, en uso del voto de confianza que se le otorgara, porque le fué encarecida la necesidad de tenerlos en el mercado.

Acuérdase autorizar los gastos ya hechos por el alcalde.

### Reglamentación de servicios.

El Sr. Castellanos propone que, para evitar evasivas y extralimitaciones del personal, sean reglamentados debidamente varios servicios municipales, como los cuerpos de serenos y guardias, jardinería, tramoyistas, interventores de Consumos, empleados de la máquina elevadora, etc.

Pasa el asunto á estudio de las respectivas Comisiones.

### Invitación rehusada.

En consideración á varias circunstancias, entre ellas la de no concurrir al acto religioso, contra lo anunciado, el cardenal Guisasaola, se acuerda rehusar la invitación hecha por la Congregación de la Santa Vera-Cruz para que asistiera el Ayuntamiento, bajo mazas, á la procesión del Jueves Santo.

### Obras ampliadas.

A indicaciones del arquitecto municipal, se resuelve ampliar las obras de demolición y reconstrucción del muro de San Cristóbal.

### Una subvención.

D.ª Manuela Sánchez Villasevil solicita continúe la subvención que tenía concedida, hasta terminar la carrera del Magisterio.

Accédese á lo solicitado.

### Autorización denegada.

Lo es la que pide D. Vicente Tormo para colocar un anuncio de su Academia politécnica en la fachada del mercado de abastos.

### Otra subvención.

Se le otorga al secretario de la Junta municipal del Censo electoral, con cargo á créditos reconocidos, por sus servicios en las elecciones.

### Distribución de fondos.

Queda aprobada la correspondiente al mes de Abril, con una enmienda del Sr. Villarreal, aceptada por mayoría de votos, para que se incluyan en los gastos diferibles las 7.000 pesetas consignadas para festejos del Corpus.

### Una transferencia.

Pasa á estudio de la Comisión de Hacienda un proyecto de transferencia de Contaduría para subvención á atenciones carcelarias y del Estado, que, por prescripción legal, dejaron de incluirse en el presupuesto ordinario del corriente ejercicio.

### Reparaciones en la máquina elevadora.

### Cuestión previa.

Se da cuenta del informe de la Comisión tercera y de los señores ingenieros acerca del estado en que se halla la máquina elevadora de aguas.

Según saben nuestros lectores, los ingenieros dicen que la máquina se encuentra en pésimas condiciones; que urgen reparaciones importantes, porque cualquier día puede ocurrir una grave avería, que la deje completamente inservible, y que al Ayuntamiento le conviene aceptar, á falta de otro proyecto, el de la casa Averly.

La Comisión tercera propone en su informe que ese proyecto sea inmediatamente llevado á la práctica.

Sostienen los concejales un largo debate acerca de si el asunto, por su importancia, debe ó no quedar aplazado hasta otra sesión para que le estudien perfectamente todos los compañeros.

Al fin, y mediante votación, se acuerda discutirlo inmediatamente.

### Impugnación del Sr. Ortiz.

El Sr. Ortiz Pedraza impugna el dictamen de la Comisión tercera.

Dice que, en primer lugar, no se ha cumplido el acuerdo adoptado por el Concejo para que se abriese un concurso entre todas las Casas constructoras. Advierte que los ingenieros recomiendan el proyecto de la Casa Averly, á falta de otros que hubieran podido presentarse.

¿Es que nos vamos á gastar—añade—83.000 pesetas en arreglar una máquina vieja, que no podrá quedar bien completamente?

Porque el informe de los ingenieros dice que con ese proyecto no se soluciona el problema sino de una manera provisional y transitoria, y no vale la pena de gastarse tan exorbitante suma en una cosa provisional.

Además, vamos á montar nuevas bombas de émbolo, ya en desuso, cuando, según el dictamen técnico, las centrifugas son las de mejor calidad, rendimiento y duración.

Con esa cantidad, poco más ó menos, podemos adquirir una máquina nueva con los mayores adelantos existentes.

He aquí algunos proyectos:

Una turbina tipo Franzi, que produce 30.000 litros por segundo—en el proyecto de la Casa Averly sólo se llega á 7.000—con un alternador para suministrar fluido eléctrico á 3.000 lúces. Coste: 85.000 pesetas.

Otro proyecto igual al anterior, pero sin acoplador directo á la turbina: 78.000.

Otro igual que el precedente: 75.000. Otro como los anteriores, pero sin alternador: 45.000.

Es decir, que con el mismo ó menor coste que el del proyecto de la Casa Averly, tendríamos una máquina nueva con alternador para luz eléctrica.

Y todo el material de esos proyectos, ajustados á lo que informa la Comisión técnica, es suizo, y no hay riesgo, por tanto, de que, á causa de la guerra, no pueda llegar á España. Además, en España lo hay también.

Otras ventajas debo añadir. Los ingenieros que me han facilitado dichos datos se comprometen á hacer, mientras duren las obras, y por los mismos precios, instalaciones de bombas centrifugas para que no se paralice el abastecimiento de agua al vecindario.

Debemos, pues, abrir un concurso general, al cual puedan concurrir esas y otras Casas constructoras, y luego informarán los mismos ingenieros que ahora lo han hecho cuál de las proposiciones debe aceptarse.

Si llevamos esperando veinticinco años, ¿no podemos esperar quince ó veinte días más, que son los que debe durar el concurso?

**El Sr. Ledesma.**

Se opone resueltamente á la proposición del Sr. Ortiz.

Dice que, aceptándola, habría desaire para los ingenieros informantes, á los cuales ya no podría recurrirse, y peligro de que, entretanto, se inutilizara la elevadora y quedase la población sin agua.

Arguye el Sr. Ortiz que si sobreviniera tal contingencia, podrían ponerse bombas centrifugas, que en algún sitio de Toledo serían prestadas.

El Sr. Ledesma replica que, según ha oído, esas bombas no son tan convenientes, porque suben mucho agua, pero duran poco.

Responde á esto el Sr. Ortiz que con ellas se está elevando agua hasta más de 1.000 metros, y que aquí sólo hay que elevarla hasta 145.

**El Sr. Lozoya.**

Hace notar que para construir un trozo de alcantarilla celebra concurso el Ayuntamiento, y ahora, una obra de 83.000 pesetas se le da, sin más ni más, á una Casa determinada.

Se muestra conforme con que se abra un concurso por quince ó veinte días.

**Los Sres. Bueno, Gamero y Castellanos.**

Defienden el dictamen de la Comisión.

El Sr. Bueno dice que los ingenieros expresaron la dificultad de hacer el concurso, que acazo durase cuatro ó seis años, y considerara difícil insta-

lar en veinticuatro horas un motor supletorio.

El Sr. Gamero manifiesta que en el Ayuntamiento se suele hablar mucho, pero hacer poco de provecho.

Añade que se podía haber celebrado antes el concurso, para no molestar á los ingenieros hasta tener todos los proyectos.

Termina diciendo que, en tal punto las cosas, ya no hay otro remedio que atenerse al informe técnico, aceptando el proyecto de la Casa Averly.

El Sr. Castellanos dice que trabajará por que las bombas sean de émbolo, pues las centrifugas, según ha experimentado con unas de su propiedad, son muy bonitas y elevan mucho agua, pero no dan verdadero resultado, porque duran muy poco.

El Sr. Moraleda se expresa en igual sentido que los anteriores, y á todos ellos replica el Sr. Ortiz, insistiendo en sus afirmaciones y asegurando que el concurso no es cuestión de cuatro ó seis años, sino de dos ó tres meses.

**El Sr. Urosa.**

Se opone también á que se gasten 83.000 pesetas en reparaciones, porque tiene la seguridad de que, al cabo de poco tiempo, la máquina quedaría igual que ahora.

Agrega que otros ingenieros suizos, á quienes ha acompañado á visitar la elevadora, le han asegurado que hay Casas que por 50.000 pesetas, y garantizándolo por veinte años, se comprometen á dotar á la población de un buen servicio de aguas, con motores á los cuales se podrán acoplar otros para suministrar fluido eléctrico.

Protesta de que el acuerdo de convocar á otras Casas constructoras esté absolutamente incumplido.

**La Comisión acepta el concurso.—Votación para el acuerdo.**

Al llegar á este punto el debate, el Sr. Bueno declara que la Comisión, después de salvar su responsabilidad, se muestra conforme con que se abra un concurso libre durante un plazo de veinte días.

A pesar de esta declaración, el señor Ledesma insiste en que el Ayuntamiento debe volar inmediatamente el informe.

Se somete el asunto á votación, y con los votos en contra de los señores Arcal, Ledesma, y Conde Arroyo, se acuerda abrir el concurso.

Vuelve á promoverse debate acerca de lo que deba durar.

Unos opinan que dos ó tres meses, otros que seis, y los más que veinte días, entablándose con tal motivo expresivos diálogos.

El alcalde, con plausible entereza, exhorta á los concejales á que depongan todo amor propio, y sólo tengan en cuenta el interés del vecindario, que es el único que les importa.

Por fin se acuerda que el concurso dure veinte días.

A seguida se levanta la sesión, quedando para la próxima los asuntos de la orden del día que falta despachar.

**Fiestas en Camarenilla.**

Los días 4 y 5 del presente mes de Abril tendrá lugar en este pueblo la anual función á nuestra señora de la Concepción (vulgo de las algarrobitas), costada en su mayor parte por las mujeres hace bastantes años, las que durante la recolección de la espiga dejan todos los años sin espigar hasta el último día un pedazo de tierra, de 40 ó 50 fanegas, de los varios que aquí tiene el acaudalado propietario D. Juan José Díaz Téllez. Dicha tierra es respetada por personas y ganados, y en el día que se designa se espiga por las mujeres é hijas que á ello se dedican, depositando cuanto recolectan en una era, cuyo dueño se encarga de hacer gratuitamente todas las operaciones necesarias hasta depositar los granos en la hermana mayor, la que, con las que componen la Junta, venden el trigo, obteniendo en este año un buen ingreso para costear la función, la cual consistirá en visperas y salve el día 4, fuegos artificiales por la noche y baile público. El día 5 misa, y por la tarde procesión, llevando la Imagen mujeres; del sermón está encargado el señor cura párroco de Recas, que está acreditado en esta comarca como un excelente orador sagrado.

La acreditada banda de música de Yuncier amenizará todos los actos con la exquisitez que acostumbra.

Para mayor solaz y entretenimiento, el día 5 habrá carreras de cintas en burros lerdos con premios en metálico, cinematógrafo y bailes públicos.

En esos días se espera de los pueblos inmediatos, como todos los años, un gran contingente de jóvenes de ambos sexos, y también son esperados los hijos del doctor Moreno, de esa ciudad, los cuales son aquí muy estimados por sus excepcionales condiciones, hospedándose, y muchos de los forasteros que vengan, en casa de su tío el señor Díaz Téllez, cuya amable esposa y simpática hija Carmen atienden con solícito cuidado á ellas y á ellos, sus átomos y cariñosos hijos Daniel y Angel, razón por la que su casa de año en año y en estos días, se ve muy concurrida.

Esperamos que no ocurra ningún suceso desagradable, dada la sensatez y cordura de estos vecinos.—Correspondencia.

Camarenilla, 2 Abril 1915.

**TOROS Y COLETAS**

**¡Mañana sale!...**

Un año más. Por la calle de Sevilla no puede darse un paso. La masa compacta de todos los años se agrupa en la acera del Inglés y de La Cruz del Campo. Son los mismos tipos de siempre: el chulo antiguo, que ahora viste con impermeable verdoso y gorrilla á cuadros, á lo Belmonte; el señorito de «carne membrillo», que busca al revendedor para que le facilite un tabloncillo de la grada 7.ª; el burgués que pregunta por Menchero ó Isidro Soler, por si hubiesen proporcionado—por mediación de Joselito—las tres barreras del 10, que necesita para llevar á la plaza á sus tres amigos de la calle de la Visitación; toreros de á pie y á caballo que forman corrillos, comentando el caso de Murcia, y de si Vicente se borrará este año del cuadro de honor de los matadores de toros en cuanto Luis Freg y el Algabeño II entren al volapié con los mismos arrestos que se metía aquel Chico de la Blusa una tarde del mes de Julio del año 1901, estoqueando el solo una corrida entera de Coruche.

Ha sonado el toque de Gloria y ha comenzado la temporada taurina oficial del año 1915. Muchas divagaciones. Inmenso entusiasmo. ¡Chulos, manolas, señoritos!... ¡La calle de Sevillal! ¡Alma española que celebra este día, pensando en sus corridas de toros, como Grecia sueña con sus «juegos olímpicos» é Inglaterra con sus formidable «jokeys», porque

«es la fiesta de España que viene de prole en prole.»

¡A los toros! ¡A desengañarnos un año más!... Pero el que viene, como este, iremos otra vez á la plaza!... VERDE Y ORO

Madrid.

**Noticias**

**La temporada taurina.**

Con motivo de inaugurarse mañana, hoy ha salido para Madrid nuestro querido compañero José Manuel Santos, «Verde y Oro», el cual informará detalladamente durante el abono á los lectores de esa sección en DIARIO TOLEDANO.

**Agasajo al señor Rodríguez Cea.**

En la Venta de Aires se celebrará mañana el almuerzo con que obsequian al popular toledano D. Sixto Rodríguez Cea sus numerosos amigos.

El acto estará concurridísimo, pues es muy considerable el número de tarjetas expandidas, y será prueba patente de las muchas y sinceras simpatías con que en Toledo cuenta don Sixto.

**Bendición papal.**

La dará mañana el cardenal Guisasaola en la solemne fiesta que, en conmemoración de la Pascua de Resurrección, se celebrará en la Catedral primada.

**La becerrada de los lecheros.**

Mañana, á las cuatro de la tarde, se celebrará la becerrada organizada y lidiada por los expendedores de leche.

**Músico fallecido.**

En Madrid ha fallecido recientemente nuestro muy querido amigo el músico mayor de la banda de Ingenieros D. Ildefonso Urizar, á quien el público toledano tuvo ocasión de aplaudir en el concierto dado por dicha banda en nuestra plaza de to-

**Los regalos de**  
**DIARIO TOLEDANO**  
Regalará á sus lectores una magnífica  
**Máquina de coser**  
con dos gavetas, ala de extensión y cubierta, sistema  
**FRISTER & ROSSMAN**  
Por no poder haber ultimado los necesarios detalles, no publicamos, conforme habíamos anunciado hoy, el cupón número 1.  
El día 15  **EL PRIMER CUPON**  
En nuestro próximo número daremos amplios detalles.

ros con motivo de las fiestas del Centenario del Greco.

Era el Sr. Urizar uno de los más prestigiosos músicos mayores del Ejército, y gozaba entre todos sus compañeros y entre los más ilustres músicos españoles, por su talento y sus bondades, de grandes simpatías.

De todo corazón acompañamos á la distinguida familia del finado en el tremendo dolor por que atraviesa.

**Conferencia artística.**

La que da todos los domingos á sus alumnos el Sr. Cabrera tendrá lugar mañana en la iglesia de San Lorenzo.

Luego visitarán los conventos de San Pablo y las Benitas.

**«Los Gabrieles».**

Anteayer quedó inaugurado el nuevo establecimiento de comidas que en la calle de las Armas ha instalado, con las mayores comodidades, un conocido y acreditado industrial.

En los precedentes días ha estado concurridísimo este excelente restaurant.

**Los festejos del Corpus.**

Hace varios días que se viene reuniendo la Comisión de festejos, bajo la presidencia del Sr. Villarreal, á fin de preparar el programa para los del Corpus próximo.

**Extravío de documentos.**

La persona á quien se le hayan extraviado varios documentos de Contribuciones, correspondientes á 1910 y relativos á varios pueblos de la provincia, podrá recogerlos en el almacén de vinos de Julián Moraleda, sito en la calle de las Armas.

**Una velada.**

Esta tarde, á las seis, se celebra en el Colegio de Huérfanos una velada musical con proyecciones cinematográficas, á la que están invitadas las autoridades y toda la sociedad toledana.

**Ultimas dimisiones.**

Las han presentado de mayordomos de la Cofradía de Nuestra Señora del Valle, D. José Luis de la Presa y D. Celedonio Barrera.

**Nuevo representante.**

La «Editorial Gráfica Española» ha tenido el acierto de nombrar representante suyo en Toledo al ilustrado y diligente joven D. Perfecto Pelegrí, á quien aseguramos gran éxito en sus gestiones.

**Nombramiento.**

Ha sido nombrada profesora de Gramática y Literatura de la Escuela Normal de maestras de Toledo doña María González Blanco.

**Novenario.**

Comenzará pasado mañana en Santa Leocadia el de la Virgen de la Salud, predicando todas las tardes el Sr. Frutos Valiente.

El martes será la procesión.

**En Santo Tomé.**

En esta calle tendrá lugar hoy, á las ocho de la noche, la acostumbrada quema de «Judas», á la cual concur e todos los años gran gentío.

No se devuelven los originales.

**VIDA CRISTIANA**

Santos de mañana 4 de Abril.—Domingo de Resurrección. Isidoro, obispo.

La misa y oficio divino son de la Resurrección del Señor, con rito doble de primera clase, color blanco.

**CULTOS**

Santa Iglesia Catedral.—A las nueve, coro, tercia, misa pontifical con sermón y ofrenda y bendición papal. Por la tarde, á las tres, visperas de primera clase.

Iglesia de Santa Leocadia.—Las cuarenta horas. A las nueve, exposición del Santísimo Sacramento; á las doce, estación y reserva.

Iglesia del Colegio de Doncellas.—A las nueve, misa.

Iglesia de los Padres Carmelitas.—A las tres y media de la madrugada, misa; á las cinco, misa de la aurora y procesión con el Santísimo.

Mañana domingo, Pascua de Resurrección, se gana indulgencia y perdón de todos los pecados habiendo confesado y comulgado, asistiendo á la bendición papal que dará su eminencia en la misa de pontifical de la S. I. C. P.

**Emilio Jáuregui**

Cirujano-Dentista  
70 y 72 Comercio 70 y 72  
TOLEDO

**CASA BAYO**

Exquisitos embufidos

45, ZOCODOVER, 45  
= TOLEDO =

**Se arrienda**

una casa con jardín y huerto, en la Plaza de Capuchinos, número 2, frente al Alcázar; la puerta más abajo de dicha casa darán razón.

TOLEDO  
Imprenta Ibérica de Mauricio S. Gómez  
Calle Carretas, núms. 3 y 5.

MOKATINA

MOKATINA

# MOKATINA

**Tostación de varias materias vegetales, Saludables y Aromáticas.**

Mezclada dicha sustancia con el Café, comunica, rico AROMA, SABOR MAS FINO y delicado.

ASI CONSTA EN EL Certificado del Doctor en Farmacia

**D. Ramón Codina Langrín**

Profesor Químico del Laboratorio de Medicina legal de la Audiencia de BARCELONA

Firmado y rubricado en Barcelona el 18 de Diciembre de 1903.

Único depósito para TOLEDO y su partido.

**CASA AYUSO**

PRECIO DEL PAQUETE DE UN KILO, 2.25 PESETAS  
Venta desde 100 gramos

Se garantiza su riqueza, y se facilita un paquetito á prueba con certificados, copia del análisis.

REPRESENTANTE PARA TOLEDO, CACERES, BADAJOZ, CIUDAD REAL, ALBACETE Y CUENCA

**VICTORINO GULLON CABO**

## Galeria Fotografica

### Abelardo Linares

Fotografo de S. M.

**Calle del Comercio, núms 56 y 58.-TOLEDO**

Esta casa ha construído un patio del más puro estilo árabe, igual á los dos que tiene en sus casas en la Alhambra de Granada. donde se hacen toda clase de retratos, desde lo más económico hasta lo más artístico y lujoso; posee un gran surtido de trajes árabes, traídos expresamente de Fez para uso de las personas que deseen retratarse con ellos. Asimismo pone á la disposición de sus clientes una gran variedad de mantones de Manila y mantillas. Se hacen ampliaciones, reproducciones, oleografías, revelado de placas y películas, tiraje de pruebas y todo cuanto se relacione con este arte. Laboratorio á disposición de los señores aficionados, placas, papeles fotográficos, películas, reveladores, etc., etc.

Se retrata en la planta baja.

Postales á UNA peseta.

## Imprenta y Libreria

### MAURICIO SANTIAGO GOMEZ

Carretas, 3 y 5, y Solarejo, 11

Tarjetas de visita, facturas, esquelas de defunción, recordatorios, relieves, obras, revistas, periódicos, prospectos y toda clase de trabajos tipográficos.

PRECIOS ECONOMICOS

### Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas Magnesianas Paracuellos de Giloca--(Calatayud)

Las aguas de estos acreditados manantiales contienen una cantidad importante de materia orgánica (lodos minero-medicinales) constituida por los elementos salinos que las integran, mas variadas especies de algas entre las que aprecian la begiatea alba, sulfuraria y gran cantidad de bareigna y glerina. Asociados al uso de agua y convenientemente preparados, los lodos, pueden utilizarse con éxito en las enfermedades de la piel, caracterizadas por una abundante secreción, las úlceras atónicas, cualquiera que sea su naturaleza, en especial las herpéticas y escrofulosas, los infartos ganglionares y las enfermedades de los huesos. También puede ser muy conveniente su aplicación en el reumatismo articular y muscular y en algunas neuralgias rebeldes si se localizan claramente. En estos casos la acción sustitutiva que determina en la piel, facilita la curación.

Para informes, pídanse folletos explicativos al administrador del Balneario.

De venta, aguas y lodos, en las principales farmacias.

### LA UNION Y EL FENIX ESPAÑOL

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

CAPITAL SOCIAL

12.000.000 de pesetas efectivas

COMPLETAMENTE RESERVADO



Agencias en todas las provincias de España Francia y Portugal.

51 AÑO DE EXISTENCIA

SEGUROS SOBRE LA VIDA  
SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Subdirectores en Toledo: Sres. Vinda de F. Amuseo é hijo, plaza de San Justo, número 15, y Agencia, D. Florencio Camuñas Le- ría, plaza de la Magdalena, núm. 12.